

Journal of Regional Research

Investigaciones Regionales

(<https://investigacionesregionales.org/es>)



asociación
española
de ciencia
regional

(<http://aecr.org/>)



ersa

(<http://ersa.org/>)



RSAI



(<http://www.regionalscience.org/>)

Número 52 – Primavera 2022

Política Regional Europea

Vicente Royuela Mora

La cohesión en Europa (<https://investigacionesregionales.org/es/article/la-cohesion-en-europa/>)

En esta nota se resumen los aspectos más destacados del octavo informe sobre la cohesión económica, social y territorial de la Unión Europea, que recientemente ha visto la luz.

Palabras clave: Política de Cohesión; Unión Europea; regional.

Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2022/05/1.-Royuela.pdf>)

Consulta más artículos de la revista **Número 52 – Primavera 2022** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-52-primavera-2022/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Artículos

Moisés Obaco Álvarez, Nicola Pontarollo, Rodrigo Mendieta Muñoz

Dinámica de la pobreza multidimensional subnacional en los países en desarrollo: los casos de Ecuador y Uruguay (<https://investigacionesregionales.org/es/article/dinamica-de-la-pobreza-multidimensional-subnacional-en-los-paises-en-desarrollo-los-casos-de-ecuador-y-uruguay/>)

Este trabajo estudia la dinámica de la *deprivation* a nivel subnacional por medio de un indicador llamado Índice de Pobreza Multidimensional (LMPi), que cubre la pobreza multidimensional en Ecuador y Uruguay entre los dos censos 1990-2010 y 1996-2011. Primero, construimos el *LMPi* a nivel municipal para ambos países usando microdatos. Despues, exploramos la dinámica espacial y temporal usando *salter graph*, test de Moran y *scatter plot* de Moran y la matriz de transición espacial. Resultados muestran que Uruguay está en mejor posición que Ecuador inicialmente, sin embargo, Ecuador mejoro significativamente durante el periodo de estudio. Ambos países presenta persistencias espaciales en el *LMPi*.

Palabras clave: Países en vía de desarrollo; indicadores compuestos; pobreza multidimensional; matriz de transición espacial

Descarga (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2022/05/2.-Obaco.pdf>)

Consulta más artículos de la revista **Número 52 – Primavera 2022** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-52-primavera-2022/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Diego F. García-Vélez, José Javier Núñez Velázquez

Un enfoque alternativo para medir la pobreza multidimensional utilizando conjuntos difusos: análisis espacial para Ecuador (<https://investigacionesregionales.org/es/article/un-enfoque-alternativo-para-medir-la-pobreza-multidimensional-utilizando-conjuntos-difusos-analisis-espacial-para-ecuador/>)

La teoría de conjuntos difusos aporta un marco referencial para medir la pobreza multidimensional, reemplaza la dicotomía de pobre o no pobre por la pertenencia gradual al conjunto de los pobres. El objetivo de la investigación es proponer un método alternativo para medir la pobreza multidimensional en Ecuador. Se desarrolla tres índices de pobreza aplicando los conjuntos difusos y el enfoque de capacidades, además, se realiza un análisis espacial de la pobreza a nivel provincial. Los principales resultados evidencian que las políticas públicas se deben priorizar hacia la vivienda y el trabajo. No se identifica dependencia espacial ni clústeres de pobreza multidimensional.

Palabras clave: Pobreza multidimensional; conjuntos difusos; enfoque de capacidades; análisis espacial

 [Descarga](https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2022/05/3.-Garcia-Velez-1.pdf) (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2022/05/3.-Garcia-Velez-1.pdf>)

Consulta más artículos de la revista **Número 52 – Primavera 2022** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-52-primavera-2022/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Victor Manuel Bellido-Jiménez, Domingo Martín-Martín, Isidoro Romero Luna

Autoempleo en inmigrantes y supervivencia empresarial de los negocios incubados en Andalucía (<https://investigacionesregionales.org/es/article/autoempleo-en-inmigrantes-y-supervivencia-empresarial-de-los-negocios-incubados-en-andalucia/>)

El presente trabajo investiga la existencia de patrones diferenciados de supervivencia de los negocios creados por auto-empleados inmigrantes, en comparación con los impulsados por auto-empleados nacionales, a partir de una base de datos conformada por el conjunto de los negocios incubados por los servicios de apoyo público desarrollados por la Fundación Andalucía Emprende (Consejería de Empleo, Formación y Trabajo Autónomo de la Junta de Andalucía) en el período 2009-14. Los resultados muestran que las probabilidades de supervivencia de los negocios de inmigrantes son menores que las de los promotores nacionales, incluso tras controlar por factores territoriales, diversas características de los proyectos y rasgos personales de los auto-empleados. Se observa igualmente que el efecto positivo que el nivel educativo de los promotores tiene sobre la supervivencia de los negocios incubados es significativamente mayor en el caso de los auto-empleados inmigrantes.

Palabras clave: supervivencia empresarial; incubación; emprendimiento; inmigrantes; autoempleo

 [Descarga](https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2021/07/4.-Bellido-Jimenez.pdf) (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2021/07/4.-Bellido-Jimenez.pdf>)

Consulta más artículos de la revista **Número 52 – Primavera 2022** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-52-primavera-2022/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Grace Carolina Guevara Rosero, Jonathan Rafael Quijia Pillajo, José Fernando Ramírez Álvarez, Oscar Omar Acero Almachí

¿La novedad y el tipo de innovación afectan el desempeño de las empresas? Un estudio de caso para Ecuador (<https://investigacionesregionales.org/es/article/do-the-novelty-and-type-of-innovation-affect-the-performance-of-firms-a-case-study-for-ecuador/>)

Dado que la innovación es un motor de la productividad que conduce al crecimiento económico, se estudia el caso de un país en desarrollo como el Ecuador. El objetivo de este artículo es medir el efecto causal de la innovación en la productividad de las empresas distinguiendo el tipo de innovación, es decir, in productos, procesos, organización y marketing. Para ello se estima un modelo de conmutación endógena usando la Encuesta de Actividades de Ciencia, Tecnología e Innovación(STIA, 2011, 2014). Los resultados indican que la pérdida de productividad es mayor para las empresas innovadoras si dejan de innovar que la ganancia de productividad de las empresas no innovadoras si se dedican a la innovación. La diferencia entre pérdidas y ganancias de productividad depende del tipo de innovación.

Palabras clave: Productividad; innovación; empresa; América Latina

 [Descarga](https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2021/09/5.-Guevara-Rosero.pdf) (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2021/09/5.-Guevara-Rosero.pdf>)

Consulta más artículos de la revista **Número 52 – Primavera 2022** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-52-primavera-2022/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Andoni Zulaika Arriaga, Víctor Sánchez Salmerón, Félix Arrieta Frutos

Hacia un modelo de gobernanza territorial para un modelo de inclusión desde lo local: la experiencia comarcal de Beterri-Buruntza (<https://investigacionesregionales.org/es/article/hacia-un-modelo-de-gobernanza-territorial-para-un-modelo-de-inclusion-desde-lo-local-la-experiencia-comarcal-de-beterri-buruntza/>)

En la mayoría de los países se vienen impulsando medidas con las que reorganizar las estructuras institucionales a través de las que se prestan los servicios públicos. Estas reformas buscan conciliar el aumento de la presión sobre los sistemas de protección con su sostenibilidad, pero también mejorar su eficacia y cercanía a la ciudadanía. Recientemente Gipuzkoa ha promovido la revisión del modelo de gobernanza territorial para mejorar la atención a las personas en situación de exclusión y vulnerabilidad. En este artículo se aproxima cuáles son las principales limitaciones del nuevo modelo de gobernanza comarcal para promocionar la inclusión social, identificando algunos aprendizajes que pueden ser extensibles a otros territorios que lleven a cabo procesos similares. Entre ellos habría que considerar especialmente la necesidad de un claro compromiso y liderazgo público, y la apuesta por figuras profesionales y estructuras de carácter comarcal y/o local que articulen recursos y agentes sociales.

Palabras clave: Gobernanza; inclusión social; integración de servicios; servicios sociales; inserción laboral

 [Descarga](https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2022/05/6.-Zulaika-Arriaga-1.pdf) (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2022/05/6.-Zulaika-Arriaga-1.pdf>)

Consulta más artículos de la revista **Número 52 – Primavera 2022** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-52-primavera-2022/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Osvaldo Meloni

[Alimentando al Leviatán: competencia política y restricciones presupuestarias blandas. Evidencia de los distritos subnacionales argentinos](https://investigacionesregionales.org/es/article/feeding-the-leviathan-political-competition-and-soft-budget-constraints-evidence-from-argentine-subnational-districts/) (<https://investigacionesregionales.org/es/article/feeding-the-leviathan-political-competition-and-soft-budget-constraints-evidence-from-argentine-subnational-districts/>)

Este trabajo presenta evidencia de la influencia de la competencia política en el comportamiento de la política fiscal en las provincias argentinas de 1987 a 2015. Contrariamente a lo que postula la teoría predominante y a la evidencia empírica de los distritos subnacionales, mis estimaciones de un panel dinámico muestran que la competencia política está asociada con aumentos en los desembolsos públicos y cambios en su composición. Este hallazgo está fuertemente relacionado con los grandes desequilibrios fiscales verticales que caracterizan al federalismo fiscal argentino. Conjeturo que los gobernadores utilizan el poder adicional de bajo costo dado por las transferencias federales para alimentar redes clientelares, aumentar el empleo público y los subsidios directos a su electorado, aumentando así sus posibilidades de permanecer en el cargo.

Palabras clave: competencia política; restricciones presupuestarias blandas, política fiscal, desequilibrio fiscal vertical, federalismo fiscal

 [Descarga](https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2021/07/7.-Meloni.pdf) (<https://investigacionesregionales.org/wp-content/uploads/sites/3/2021/07/7.-Meloni.pdf>)

Consulta más artículos de la revista **Número 52 – Primavera 2022** (<https://investigacionesregionales.org/es/revista/numero-52-primavera-2022/>) o del resto de **revistas** (<https://investigacionesregionales.org/es/numeros-y-articulos/consulta-de-articulos/>).

Journal of Regional Research Investigaciones Regionales

Universidad de Alcalá

Facultad de Ciencias Económicas, Empresariales y Turismo

Pza. de la Victoria 2

28802 Alcalá de Henares

Tel. +34 918 854 209



Universidad
de Alcalá

F / FUNDACIÓN
GENERAL
UNIVERSIDAD
DE ALCALÁ

ISSN: 1695-7253

E-ISSN: 2340-2717



[Política de privacidad](https://investigacionesregionales.org/es/politica-de-privacidad/) (<https://investigacionesregionales.org/es/politica-de-privacidad/>)

[Aviso legal](https://investigacionesregionales.org/es/aviso-legal/) (<https://investigacionesregionales.org/es/aviso-legal/>)